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旅游日记

游园（杨浦公园） ■赵四九

另一种叙事记忆：工人子弟（之五）

杨浦人文

■管新生 文

6
我的第一篇中学作文，竟然得

了75分！我的第一任中学语文老师
虞老师，原是学校图书馆管理员，不
太欣赏我作文的构思结构以及遣词
造句，由她批改的我的作文，一个学
期下来，大多维持在这么一个水平
线上，最低的仅70分，最高的也只有
84分，从来没有达到85分也即五分
制的四分以上。说来也怪，在她后
来不再教我们语文了以后，竟然在
上劳动课时直接点名让我去校图书
馆修补图书，说是让我多看看书，以
后可以多写出一些优秀的作文。她
说，其实她有意压低了我的分数，是
为了让我能够可以写出更好的文
章。当时，我完全不理解她的心意，
甚至有点怨怪她。

但无可争辩的是，在整理图书修
补图书的过程中，我确实阅读了许许
多多的好书新书，印象中有不少古今
中外的民间故事，诸如《中国民间故
事》《非洲民间故事》《亚洲民间故事》

《外国民间故事》《捻军传说故事》《太
平天国传说故事》《动物民间故事》等
等，大概那一时间段国内正时兴搜集
民间故事的缘故吧。还有一本《不怕
鬼的故事》。同时，我借机阅读到了
不少长篇小说，如《新儿女英雄传》

《铜墙铁壁》《保卫延安》《火车头》《风
云初记》《三里湾》等等。

虞老师离开后，继任者是班主

任张葆英老师，对我的作文有了一
些适应性的好感，批的分数大多在
80分以上，最高的竟达到了90分。

记忆深处一直铭记着她上的第
一堂语文课：许地山先生的《落花
生》，她一点一点由表及里地从花生
说到人生。张葆英是位很严厉的老
师，上课不苟言笑，但凡批评教育也
鲜有当场“现开销”。我和大多数同
学都应邀去过她家白相，也住在控
江东三村，那委实是间斗室，一室
户。印象极为深刻的是房间里和床
底下都堆满了报纸和杂志。她很为
拥有这些报刊自豪。

印象更为深刻的是她那种颇为
特别的教育方法，很艺术。有一位
王姓同学（好像叫王鹤鸣）数学成绩
蛮好，但上课捣蛋，下课顽皮，不少
老师见之头疼。有一次，他的数学
考试得了满分，张葆英老师居然和
同学们敲锣打鼓到他家报喜，次日
即向全班宣布王同学为数学课代
表！这一招立竿见影，王同学被彻
底招安，从此成了好学生。还有一
次发生在鄙人身上。有一回期末考
试，英语成绩考砸了，得了29分，不
及格得一塌糊涂！后来想来，可能
是当年英语并不算主课，也不参加
高中升学考的原因吧，那理所当然
地不受重视了。谁也不会想到，张
葆英老师居然向全班同学宣告说，
这肯定不是管新生的真实成绩，我
相信他！结果到了下一学期，我的
英语考试成绩从29分呈三级跳远式
一下子窜到了92分！这样的事，谁

若遇上一次，都会一辈子忘不了。
后来，张葆英老师调去教导处，

当了领导，不再给我们上课了。到了
初一下学期或是初二上学期的时候，
来了新班主任姚国逊老师，是教代数
几何的，同时也是排球场上的一把好
手，弹跳力上佳，拦网、扣杀均为主力
队员。风度翩翩，英俊潇洒，衬上一
副前冲三的飞机式大背头，称得上是
名副其实酷得要命的帅哥。还来了
一位刚从上海师范学院中文系毕业
的高材生倪继光，担任语文老师。倪
老师总喜欢和学生们海吹神聊，经常
提到与鲁迅同时代的作家姚蓬子，上
课时天花乱坠唾沫四溅水淹七军！
又说他的儿子姚文元，是搞文艺评论
的，号称“北有戚本禹，南有姚文
元”。这是在“文革”开始之前，我等
孤陋寡闻的学子算是头一回闻听戚
本禹姚文元的大名。

这时发生了一件令我终生悔之
不及的事。初一开学时，居然在操场
上遇见了一个正在踢足球的男生
——尚记否，那个自告奋勇带着我追
寻窃贼、并慷慨解囊赞助我教科书的
长白男孩？对，没错，就是他！我们
彼此认了出来，原来他是65届学生！
可惜，我们仅交谈了不多几句，他便
奔去足球场上踢球了。后来，也有过
几次匆匆相见，均无深谈，直到彼此
离开双阳中学，失去了联系，迄今只
记住了他的姓：王。那个年代的孩
子，似乎并不当一回事儿。

于今，唯有一声长叹空对月：桃
李散落拾亦迟。

意犹未尽

深蓝记忆
■赵韩德 文

一个深蓝而又清澈的记忆——
我正在一艘从斯德哥尔摩开往赫尔
辛基的北欧邮轮上。

邮轮是傍晚时分鸣笛起航的。
夕阳明亮橘黄，像鲜艳的水彩，泼在轮
船的烟囱、桅杆、驾驶室、艏楼甲板、锚
机、船身之上，汽笛“呜——呜——”鸣
叫，缓缓离开码头。我愉快地倚在舷
窗上，享受着这明亮的橘黄。

斯德哥尔摩面临深蓝色的波罗
的海，大大小小十几个岛屿以巨型
铁桥连成一体（铁桥外形很像上海
外白渡桥，体量却极其巨大）。深蓝
的海水在桥下晃动，甚至就在皇宫
的堤坝下晃动，白色的浪沿，各种色
彩的游艇，就像蝴蝶在蓝天里抖动。

邮轮离开码头，离开市区，渐渐
驶向入海口。太阳落山了，只剩下
余晖。

窄窄的航道两侧，是连绵不断
的针叶林。高大深邃寂寞威严的北
欧森林，用胸膛护卫着弯弯曲曲的
航道。平时在城郊甚至市中心，也
能常常见到它们。苍劲结实的树
干，茂密浓郁的树叶，直指云天。在
夜色里，它们变成了深蓝，又渐渐深
蓝成紫黑。雄伟而连绵不断的，是
黑黝黝的山脉。

深蓝色的针叶林，耐寒、耐
旱。我们从瑞典南部城市马尔默驱
车700多公里，直达斯德哥尔摩时，
高速公路两旁逶迤不断的，就是云
杉、冷杉、松树、柏树、榉树等组成的
天然森林，厚重如墙，连绵不断，落
叶不扫，厚叶如垫，纵情生长。到斯
德哥尔摩旅舍下车，发现 700 公里
后的商务车后窗居然没有灰尘……

船长通过广播，请各舱室拉上
窗帘。邮轮进入夜航。深蓝、紫黑
的森林和山崖沉入了夜幕……

我们进入餐厅用餐。音乐之都
维尔纳有所谓的“金色大厅”。这艘
邮轮的餐厅，完全可以冠名为“金色
餐厅”。弯弯的扶梯是金色的，铺着
雪白台布的桌子是金色的，欧式的
椅子是金色的，雅致的餐具镶着金
边，插着鲜花的花瓶描有金色花纹，
灯具更是金光璀璨。北欧航船的内
舾装确实考究、精致。

晚餐是自助餐，无需另外付费，
已包含在船票之中，菜品丰盛，波罗
的海所产的鱼类、蟹类、虾类唱主
角，非常新鲜，几可生食。配以牛
排、色拉、甜点、咖啡、牛奶、饮料、面
包、水果，不成为老饕是不可能的，
但是请量力而行，不能浪费，盘中不
要有剩余。

上百人走动、装盆、用餐，却几
乎无声无息，安静之极。使我想起
繁华的斯德哥尔摩，白天黑夜，车如
流水马如龙，不闻一声汽车喇叭。

很多人是从卧室来到餐厅，却
都衣冠楚楚，穿着得体，西装、礼服，
就像在出席一场音乐会。没有一个
穿睡衣趿拖鞋的。

餐毕，回卧室，波罗的海深蓝海
面明月朗照。

诗抒胸臆

■朱慰琦

致荒友

海河浦江水相连，
沪津荒友心相印。
万里网络化为桥，

“五星山下”齐怀抱。

推杯换盏思战友，
心中涟漪起波澜。
青春年华献北疆，
荒友情深似海洋。

几次梦回黑土地，
手捧黑土贴脸颊。
山间小路白桦林，
五星水库绿如蓝。

春耕夏锄秋抢粮，
卧冰爬雪冬训忙。
钢枪支在地头旁，
提高警惕守边疆。

生荒地里收割麦，
双脚深深陷泥潭。
雪中抢豆红旗展，
风雪侵衣不顾寒。

晒场钟声催人急，
全连上下齐参战。
粮垛堆成似山高，
脚踩跳板身抖颤。

拖拉机手连轴转，
犁田播种样样干。
脱谷归来尘挂满，
露出双眸更耀眼。

开荒建点住蓬帐，
蚊虫小咬扑面来。
新建连队连成片，
亘古荒原添炊烟。

一块白布操场挂，
露天电影两面看。
八个样板轮流放，
平时讲话都带腔。

肩背手提四大袋，
冲锋陷阵火车站。
探家含泪见爹娘，
回城每天好时光。

回首往事感慨多，
抚今追昔需珍惜。
敬老扶孙聊养生，
荒友情谊续新篇。

欢声笑语盈满堂，
身处异城似同城。
此时此刻同举杯，
京津沪哈共祝愿！

注：“五星山下”是 5 连京
津沪哈荒友微信群名。

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

■王坚忍 文

从上海飞抵日本北九州的福冈
后，坐大巴到福冈东部海边的大分县
（相当于省）所辖的别府市，岛国环海，
我们从东边的海到了西边的海。

别府依山傍海，起伏连绵一波波
的山岗背后，还有数排山岗，前山青翠
葱茏，后山烟岚氤氲。我们沿着小路，

傍着水清沙白的潺潺小溪，来到金麟
湖畔，一个矩形的湖，湖中游弋着锦鲤
鱼，红和黑的，湖水靠着山麓，倒映着
一座飞檐翘角的日式建筑。绕湖走一
圈后，去看隐匿在山麓下的汤布院，一
个玲珑清透的英式建筑集聚的小院，
有桥有水，小屋上伸出小烟囱，屋顶似
两面斜坡，导游说下雪时屋顶积雪似
银子般泛光。

出小院，左侧小道一个鱼疗馆，我
看到一位姑娘挽起裤管，把脚踝伸进
水池，在膝盖上铺一块花布，让小鱼在
脚上叩来叩去，样子很惬意。路上很
干净，看不到一瓣纸片，连垃圾桶也少
见。洗手间的龙头可以直接放水喝。

上车后去别府海地狱（日本温泉
别称地狱），国家级名胜。甫进门就闻
到空气中弥漫着一股硫磺味道，我们
先看海地狱，水色蔚蓝中透一些嫩绿，
恰似微微荡漾的海波；再看血地狱，清
澈的温泉中泛起一缕缕红晕般的赤
色。晴空下两个温泉上的蒸汽，似白
色的云雾袅袅上升，水面接近地下出

口处翻滚沸腾。然后我们去一个四方
形的大浴池泡脚，水是用竹管洞从其
他温泉引过来后，灌入一排横着的、从
上到下共4根钻着小孔的竹管流下来
的，散发热量，这样水温便从近100℃
降到 40 多度，脚伸下去泡烫正合适。
泡脚后，脚板轻松多了。

又去看莲花池，水浮莲圆圆的仿
佛用剪刀剪开一小缺口的绿荷叶上，
嫣红的荷花绽放，花叶搭配，红裳翠盖
似凌波仙子。

车往旅馆途中，发现房子都不高，
二三层居多。导游说，别府温泉有名
气，待到旅馆后去洗，可以穿和服，注意

先把右手伸进袖管，然后把左边的斜襟
压在右边的斜襟上，再系上腰带打个
结，千万不能反了，有违日本风俗。

下榻的清风旅馆面海，有两道防
汛墙。晚饭海鲜自助餐，有三文鱼刺
身、金枪鱼块、生海蜒等。饭后散步去
了海边，听潮打堤坝。再转身走几步，
下地道去对过马路，地道壁上贴着儿
童画，幼拙稚气。上地道后，看见一排
挂着白纸灯笼的点心店，与中国喜欢
用红灯笼不一样。

回旅馆后，在榻榻米房间，照导游
教我们的方式换上和服，披上和式背
心，去泡了一回温泉，果然很爽。

别府的汤布院和海地狱

旅游日记
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本报讯 5月22日，区委常委会
传达学习《关于进一步规范本市领
导干部配偶、子女及其配偶经商办
企业行为的规定（试行）》，听取关于
2015 年“一线工作法”集中为民行
动收集问题情况的汇报、关于本区
落实国务院国发【2015】25 号文件
情况的汇报。

会议传达学习了《关于进一步规
范本市领导干部配偶、子女及其配偶
经商办企业行为的规定（试行）》，并
指出，市委这一重要规定，有利于进
一步净化社会风气，树立领导干部
良好形象。要抓好学习。逐条吃透
规定的精神，防止因为不清楚、不明
白而误碰红线，区委组织部要耐心、
细致、负责地把有关政策要求跟领
导干部讲清楚。要抓好申报。按照
市委统一部署要求，在规定的时间
内，认真核实、如实申报相关事项。
要从严治党。全区各级党组织要按
照从严治党要求，组织党员干部学
习好这一重要规定，切实担负起主
体责任，严格教育管理党员干部。
要加强排查。区委组织部要对全区
处级干部有关情况进行排查摸底。
要领导带头。在执行好规定的同时，
严格执行处级以上领导干部重大事
项申报制度，区领导要带好头，一级
做给一级看，一级带着一级干。区领
导诸葛宇杰、谢坚钢、魏伟明、马效华
作表态发言，表示完全拥护市委这一
重要规定。

会议指出，“一线工作法”是杨
浦的好传统、好做法，要继承并发
扬光大。领导干部要以更加认真
的态度，深入基层一线，分析问题
原因，协商措施，共同推进问题的
解决。在形成解决方案后，由社区
干部与相关居民进行沟通对接。
区委组织部要做好相关联络、协
调、督办工作。

会议指出，要严格按照中央和
市委、市政府要求，认真贯彻落实好
国发【2015】25号文件精神，调整完
善区扶持产业发展政策，建立支持
创新创业政策体系。区其他局级干
部听取市委文件精神传达。■瞿伟

本报讯“生命的通道”让孩子正
确认识“安全出口”标识，并学会正确
的逃生方法；“安全大冲浪”情境表
演，分辨日常生活中的危险动作……
5月22日，2015年度上海市儿童安全
教育项目启动仪式在杨浦区本溪路
幼儿园举行。此次活动由市妇联主
办，区妇联、新江湾城街道协办。

近年来，儿童意外伤害事故层出
不穷，我国每年有超过 20 万的 14 岁
以下儿童因意外伤害死亡。上海儿
童医学中心提供的资料显示，52%的
儿童意外伤害发生在家庭，19%发生
在学校。其中学龄前的儿童意外伤
害多发生在家里。基于此，上海市妇
联的儿童安全宣传教育项目应运而
生，今年的儿童安全教育项目聚焦

“家庭应急避险”，在社区、家庭以及
学校内开展面向亲子的家庭内安全
教育。 ■记者 陈玲 摄

本报讯“贯彻督导条例、深化
依法办学”2015年杨浦区教育督导
工作会议日前召开，公布第二届20
位区中小学责任督学名单，并为责
任督学颁发聘书。

5月1日正式实行的《上海市教
育督导条例》是上海自上世纪80年
代开始实施教育督导工作以来，首
次以地方法规形式对教育督导工作
进行规范。会议要求，要以《条例》
施行为契机，依法加强教育督导机
构建设、督学队伍建设、督导制度建
设，通过积极协调解决实际问题，要
加强队伍建设，积极探索“管、办、
评”分离改革，真正实现由“教育大
区”向“教育强区”的转变。

二联小学校长刘荣明和责任督
学包罗作交流发言。国家督学、原
上海市教育督导办主任杨国顺作

《上海市教育督导条例》精神解读的
专题报告。 ■郑潇萌

上海市儿童安全教育
项目杨浦启动

“蚂蚁计划”邀创业者共兴互联网教育
沪江网联合创始人、党委书记于杰：把自己擅长的事情做到极致

杨浦交警因势利导，“螺蛳壳里做道场”——

打通“红房子”周边交通“微循环”

区委常委会听取2015年
一线工作法有关情况汇报

贯彻《督导条例》
深化依法办学

■记者 郑潇萌 朱良城 文 摄

无论身处何处，无论是普通学生
还是高级白领，但凡有过互联网在线

学习经历的人几乎都知道沪江网。
这个覆盖中小幼、各种外语、留学、财
会、职场以及兴趣教育的在线学习网
站，囊括基础教材、文化、娱乐各类内
容，可以说沪江网能够满足所有的课
外学习需求。

这家诞生于2001 年的大学生创
业企业，成立之初只是个校园 BBS，
现在已成为国内最大的互联网教育
企业。相比传统教育机构对在线教
育的后知后觉，沪江网从创业的那天
起就不断在探索创新中前行，14年一
路走来，让沪江网在风生水起的在线
教育市场拥有了更多的话语权。

“把擅长的事情做到极致”
近些年上海虽然出了一些新锐

互联网企业，但不仅数量偏少，发展
规模还不算大，反倒是一些曾经火
热的互联网企业消沉得很快。比
如，盛大、巨人、九城、久游等曾经耀

眼的企业快速衰落，少数几个相对
大的成熟互联网企业还被并购。PC
互联网时代还算领先的上海，却在
这一轮移动互联网浪潮中逐步被边
缘化，以至于很多人感叹，在移动互
联网时代，上海可能不再是互联网
创业圣地。

随着互联网教育行业的急剧爆
发，2013年在沪江网联合创始人、党
委书记于杰的推动下，沪江开始平台
化的发展战略，业务做减法、组织机
构进行调整。借助于沪江14年累计
的 3 亿用户、8000 万注册会员，希望
为众多互联网的创业者打造优质的
服务平台，解决他们的流量、技术、工
具等难题。仅2014年就帮助百家线
下机构成功转型，实现千万收入。

百尺竿头，还需更进一步。于杰
深刻认识到只有一个好的平台还远
远不够，大部分创业者仍旧面临着资
金缺乏、场地太贵、经验不足、人才难

觅等许多痛点。于杰说：“创业的艰
辛和孤独我深有体会，沪江应该让创
业者不再感到孤独和无助。”

为真正解决这些问题，同时为沪
江的长远发展培育合作伙伴，于杰带
头提出包含蚂蚁创客空间、蚂蚁基
金、蚂蚁云校、蚂蚁活动、蚂蚁服务5
大方面、以创业者为本的“蚂蚁计
划”，开始全方位扶持创业者。

蚂蚁创客空间，解决创业者场地
太贵、创业成本高的痛点。教育相关
创业者可以选择不付租金、转让 5%
股份的“零租金”创新孵化模式，或支
付较低租金启动创业。

于杰的想法很快得到了杨浦区
政府的支持， （下转第4版）

■记者 周琳

今年4月，杨浦交警对新华医院
周边交通组织进行优化调整，控江路
江浦路交汇路段交通秩序大为好
转。日前，杨浦交警立足实际因势利
导，又实施了红房子妇产科医院周边
的交通组织优化，杭州路、沈阳路等
路段行车难问题得到有效缓解。

5 月 21 日上午，记者实地探访
“红房子”医院周边交通状况。

“小马路”难以承载“大医院”
“红房子”医院周边由沈阳路、杭

州路、眉州路和一条防汛通道环绕而

成，交通干道因先天不足，均为通行
能力欠佳的小马路。其中沈阳路、杭
州路均为单向通行道路，路幅宽仅为
9米左右；沿着杨树浦港的防汛通道
也是单向通行，路幅宽度为5米；眉州
路虽然是双向通行车道，但路幅宽度
也仅为11米。

“红房子”医院每天交通需求有
多少？记者在采访中获悉，“红房子”
杨浦院区虽然是上海市红房子妇产
科医院的分院，但每天的门急诊量丝
毫不亚于区域内的大医院。据院方
介绍，从2009年底开始运营以来，前
来就诊的市民数量日益增长，目前每
天的门诊量保持在2000至2500人次

左右，日停车需求近千辆。医院内部
约有230个停车位，但职工自驾车辆
就占去了大半容量；医院周边的沈阳
路、杭州路虽有道路临时停车泊位40
个，但对于医院每天的停车需求来
说，无异于杯水车薪。显然，”小马路

“的承载量远远不能满足”大医院“的
日常需求。

此外，沈阳路和眉州路上还有
菜市场和较多沿街商铺，跨门营业、
乱设摊等无序经营行为，长期以来
都给这里的交通“添堵”。尤其是每
天上午，进不了医院的车辆在沈阳
路上排队等候，不仅造成道路交通
拥堵，部分等待不及的驾驶员长时

间按喇叭鸣笛，噪音扰民现象时有
发生。

“每天早晨是车辆进出医院的高
峰期，各个门口都排起老长的队伍，
本来不宽的小路堵得严严实实的。”
据“红房子”医院保卫科工作人员反
映，拥堵严重时，电动车、三轮车穿行
都十分困难，如有危重紧急病例需要
进院抢救，交通疏导成为令人头疼的
问题。 （下转第4版）


